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谢谢院领导、科主任以及同事们，我
有幸得到去首都医科大学宣武医院神经
外科深造的机会。2 个多月的在京学习
让我受益匪浅。

眼睛是心灵的窗户，然而总有一些
人被“看不见的手”（因为垂体瘤、颅咽管
瘤等）无情地把窗户关上了，沉寂在模
糊，甚至黑暗的世界里。我所在的专业组
任务之一就是要把被关的窗户重新打
开，让病患重新感受多彩缤纷的世界。每
每看到病患术后那种欣喜若狂的表情，
由衷替他们高兴，也为自己能在这个过
程中贡献了一份力量而自豪。随着科技
水平的提高，医生在手术过程中也有了
另外一双可以直达病灶的眼睛，这便是
神经内镜，这种更细腻、直观、微创的手
术方法，这也是此次我学习的主要内容
之一。

临床中经常碰到被三叉神经痛困扰
的患者。我们日常的洗脸、刷牙、吃饭，对
他们来说都是一种百般煎熬，只能依靠
长期药物控制，但随着时间推移，药效越
来越弱，只能任由其疼痛，痛苦可想而
知。还有面肌痉挛患者，因为面部肌肉不
自主抽搐影响工作、社交，甚至不敢与人
交往。此次宣武之行的另一个重要任务
是学习显微镜微血管减压术，它就是针
对三叉神经痛、面肌痉挛病症，让这些患
者不再受病痛折磨和困扰的。

宣武医院神经外科基地有 17 间专
用手术室，装备有世界最先进的神经外
科诊疗设备，包括顶级手术显微镜、手术
导航设备、术中超声、术中磁共振、术中
血管造影设备、神经导航机器人等，每年
完成各类神经外科手术超过一万例，接
下来我将好好利用这个平台，学习、掌握
最前沿、最先进的神经外科技术，不负期
望，不负韶华，不负患者。

责任编辑：朱 洁
美术编辑：王 玺
校 对：马晴春

2021年12月9日
星期四

B4
ZHUZHOU DAILY 健康周刊

28823906 B4

播种“青苗”收获未来
市三三一医院：启动“青苗行动”加强人才队伍建设

口述：郭斐 段魁 李锦 刘征华 整理：朱洁 杨晓玲 何敏 阳婷婷

人才，是医院发展的核心竞争力。为加强医院人才梯队建设，尤其是青年后备人才
的储备、培养，今年市三三一医院正式启动“青苗行动”，在全院临床医技科室中遴选30
名青年骨干，输送至上海交通大学附属瑞金医院、中国人民解放军总医院、北京宣武医
院等国内最知名的医院、最具实力的科室，用1至2年的时间实行定点、定向培养。

“青苗”奋斗，逐梦青春；播种“青苗”，收获未来。我们联系了几位在外进修的“青
苗”，从他们的口述中，我们既能了解这群青年医生在顶尖水平的医院学习奋斗的故
事，也能透过他们的思考，了解现代医学学科的发展趋势以及日常生活中我们漠视的
健康科普知识。本期健康周刊予以刊发，以飨读者。

2021年 9月，我的单位、株洲市三三一医院派遣
我到上海交通大学附属瑞金医院内分泌科进修。上
海交通大学附属瑞金医院内分泌科一直是我向往的
医学象牙塔，近年来，在全国内分泌专业排名中，瑞
金医院都是名列前茅，而且拥有中国科学院院士陈
竺、陈国强，中国工程院院士王振义、陈赛娟、宁光等
一大批在国内外享有较高知名度的医学专家。可以
毫不掩饰地说，工作 7 年后，我能获得这样一个机
会，是件十分幸运的事。

这几个月，我漫步在饱含悠长历史和文化的医
学走廊，沉醉在瑞金医院浓郁的学术氛围中，满心喜
欢和骄傲，但我很清楚被选中成为“瑞金人”，不是我
个人“镀金”和“炫耀”，而是要心怀感恩，勇挑责任。
我要在上海交通大学附属瑞金医院认真地学，扎实
地学，把学科最前沿的、最优质的医学思维、医疗技
术带回株洲，帮助更多需要帮助的株洲市民。

我进修所在的内分泌科，拥有中国内分泌学界
乃至世界内分泌学界最优秀的团队，具有一流的诊
疗能力和专业水平。在各位老师耐烦、细致地教授和
讲解下，我的进修生活充实、愉快，并且有了许多新
的体验和收获。

让我感触很深的有骨代谢疾病方面的常见病
——骨质疏松。骨质疏松其实我们并不陌生，很多中
老年人都有不同程度的症状。并且，随着我国老龄化
社会的到来，以及现代人一些不良的生活习惯，比如
不爱晒太阳、运动少、嗜烟酒、喜饮奶茶及咖啡等，加
上糖皮质激素的广泛应用，骨质疏松的普遍程度一
点也不亚于糖尿病、高血压病等疾病。但目前，骨质
疏松受重视的程度却远远不够，尤其在我们三四线
城市以及基层医院，可以说不仅绝大部分患者，甚至
连医务人员都没有意识到这种病的危害性。我就曾
经遇到过一些这样的老年患者。一位五三机械厂的
杨娭毑，大概 80多岁了，她患有高血压、心脏病、糖
尿病等多种基础性疾病，因为多年的规范管理，这些
基础性疾病都管理得不错，但是上半年，她却因为骨
质疏松经历了两次肋骨压缩骨折，接受了两次微创
手术。骨质疏松发病缓慢，以骨骼疼痛、易于骨折为
特征，初期生化检查基本正常。但待疾病加重出现疼
痛难忍时，就晚了。许多老人在根本没有外力的情况
下，比如咳嗽一下，都会出现脆性骨折，造成残废、长
期卧床甚至死亡，这给患者及家属带来痛苦及沉重
的经济负担！

事实上，骨质疏松也该像糖尿病、高血压病一样
预防和治疗。如果及早补充足够的维生素 D和钙剂，
注意晒太阳、康复运动以及一系列饮食调理，杨娭毑
这样的情况就不会发生了。瑞金医院内分泌科骨代
谢组在这方面已经做了长期、大量的工作，在医生的
干预和治疗下，许多患者得到了及时的诊治，避免了
悲剧的发生。这次学习我将积累更多这方面的案例，
希望回单位后也能在骨代谢方面进行探索。

让我感触较深的还有一点：我们基层医院内分
泌科的患者以糖尿病、甲状腺疾病的居多，但在上海
交通大学附属瑞金医院内分泌科，我看到了尿崩症、
肢端肥大症、垂体瘤、双侧肾上腺大结节增生症、皮
质癌、嗜铬细胞瘤、CAH、多发内分泌腺瘤等很多在
课本上提到的罕见病、疑难病，这些疾病在这里成了
常见病。罕见病不罕见，缺少的是识别罕见病的医
生。相信通过 1年学习，我不仅能对糖尿病、甲状腺
疾病等常见病有更深入的领悟，对垂体、肾上腺、性
腺方面的疾病，我的识别、处理能力都会提高很多。
回株后，我会将我学到的、看到的，与同事分享，希望
株洲的罕见病患者被尽早识别，获得及时、准确的治
疗。

那台“鹰眼”就在我眼前。它自带照明系统，通过
它，我的视野明亮清晰，我可以更加精准地为病人实
施手术……“鹰眼”其实是台显微镜，在它的帮助下，
脊柱微创手术更加先进、更为“微创”。它是我本次赴
京学习期间除了老师外最亲密的“朋友”，我此行的
目的就是要掌握显微镜下脊柱手术技术。

这次入选青苗行动，我很高兴，但出发之初，一
切又颇费周折。确定要去学习的时候是夏天，但当时
北京回复我，因为株洲是新冠风险区，暂时不能给我
发录取通知书。不过青苗计划并没有因此搁浅，单
位、领导、我们入选的医生都没有放弃，随着株洲疫
情得到控制，以及我们和北京方面的反复沟通，我最
终在 8月 16日如愿收到中国人民解放军总医院的进
修录取通知书。

临走前，我去院领导办公室道别。从他的言语
中，我感受到单位对于年轻医生的培养和重视，对医
院未来发展的坚定，以及对未来发展的希望。

整装待发，最放心不下的还是儿子，他才 7岁，正
是需要陪伴的时候。但我告诉他，爸爸要到北京学
习，会让自己变得更厉害、更强大，回来才能更好地
治病救人。儿子虽小，不善于用语言表达情感，但给
了我一个大大的拥抱。我想，虽然有半年我陪不了
他，但却给他树立了学习和治病救人的榜样。

中国人民解放军总医院在《2020 年度中国医院
专科综合排行榜》中，综合排名位列全国第三，我所
在的骨科专业全国排名第二。来到北京后，我被分配
到骨二科王征主任的麾下。王征主任是医学大咖，他
的头衔太多了，其中一个是中国医师协会显微神经
脊柱专业委员会主任委员，他率先在国内开展显微
镜下脊柱微创手术，是目前国内在显微镜下脊柱微
创手术领域最权威的专家。我开始跟着他以及科内
的老师们学习。

我为什么要学习显微镜下脊柱手术？那是因为，
传统脊柱外科手术为裸眼操作，这意味着，我们在手
术过程中视觉都会受到术野照明及视力等影响，不
得不扩大切口，扩大显露，来保证手术的安全性。而
这些都可能导致手术创伤加大，术后恢复慢，并发症
增加等。在显微镜辅助直视下行脊柱外科手术，却是
传统脊柱外科技术与显微外科技术的完美结合，除
了具有切口小、创伤小、出血少和术后恢复快等优
点，在显微镜放大组织、神经下手术操作更保证了脊
柱外科手术所要求的精确性及安全性，大大降低了
神经损伤风险。

转眼为期半年的进修生活已经过半，在老师们
的细心指导和自己不断努力下，我对于脊柱疾病的
诊疗技术突飞猛进地提升，特别是在王征主任的指
导下，我对显微镜手术有了更深的理解，显微镜下手
术操作也逐步熟练。

显微镜下脊柱手术将是脊柱手术发展趋势，相
信在不久的将来，在我们株洲市三三一医院，我的

“鹰眼”好朋友——显微镜，也会成为脊柱外科手术
中必不可少的工具。

很荣幸被青苗行动选中，现在的我正在北京
市首都医科大学宣武医院学习。

我所在的国家级帕金森与运动障碍疾病中
心，有国内最权威的学科带头人、最规范的诊疗
模式、最先进的诊疗技术，所以我每天接收的都
是最新的资讯。

我仿佛又回到了学校的时光，一天很充实，
时间很紧张。

每天早上 6:20准时起床，只为赶宋教授早晨
七点的定位定性课，从基础理论到解剖知识到临
床实战，每天总能收获一小点，进步一点点。

交完班后就是教授查房，一个大查房下来 3
至 4个小时是常态，教授全程都站着。一旁的我已
经腰酸背痛了，但教授仍然不厌其烦地给我们授
道解惑。真正的大牛从来都是接地气的敬业！

查完房差不多快 12点了，没来得及下医嘱和
吃饭，阳光房的午课就要开始了，最壮观的场面
莫过于大家一手拿着盒饭一手抓着鸡腿，边干饭
边听课，而且毫无违和感。

每天最靓丽的“风景线”莫过于医生办公室
“抢”电脑。查完房、听完课，大家都以百米冲刺之
势开跑。因为电脑暂时不够用，如果没有电脑就
意味着要加班，所以下班后的医生办公室向来都
是一番“欣欣向荣”的景象。

几乎每天离开医院的时候都已天黑，吃完晚
饭我还得抓紧时间整理笔记，有时管理棘手的病
人，还得全网络、满世界查找文献寻找类似病例。

好不容易盼来了周末，周六周天的线上会议
又如期而至了，会议下线时，窗外月亮也已经升
起来了……

这就是我不够用的学习“时间表”，因为我谨
记领导的嘱咐，明白自己的任务。回株后，我将好
好沉淀这段忙碌的学习之旅，在老年人慢病管
理、运动康复等方面有所作为。

随着我国人口老龄化的加剧，老年病中老年
痴呆、帕金森及运动障碍等变性疾病将成为主
流。“让人们生活得更有质量”是医学聚焦的问
题。我想，首先要有规范的慢病管理体系，还要有
规范化培训的专科人才。顶级医院带领、基层医
院加入构建体系联盟来管理这些疾病已迫在眉
睫。我希望能加入宣武医院帕金森与运动障碍团
队联盟体系，借宣武医院的平台，为更多株洲帕
金森与运动障碍疾病患者服务。
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李锦参加教授查房。

郭斐在上海。

段魁通过显微镜实施脊柱外科手术。

刘征华（中）在动手术。
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